



「本当の世論」探る新手法

考案者らに聞く

新年連載「常識革命」の最終回は、じっくり議論する熟議を取り上げ、それが日本の民主主義を成熟させるきっかけになるのではないかと提案した。デリバレイティブ・ポール(DP)という熟議の方法を考案したスタンフォード大のジェームズ・S・フィッシュキン教授と、日本の第一人者・慶應大の曾根泰教教授に聞いた。

(敬称略)

—横浜市で行われた討議型意識調査は、日本で初の本格的なDPと位置付けられています。視察してどんな感想を持ちましたか。

フィッシュキン 参加者の皆さんが積極的に情報を得ようとしていた。他の国の人よりも熱心で「すごいな」と思った。

曾根 よく「日本人は意見を言わない」とか「シャイだ」といわれるが、そんなことはない。皆、問題をまじめに考え、討論している。

—諸外国でのDPはどういわれているのですか。

フィッシュキン 二十七カ国、二十二の言語で実施されている。カトリックと

討議型意識調査(DP)の流れ

参加者を無作為抽出

参加者に討議前アンケート

十数人でグループ討議

専門家を交え
参加者全体で討議

討議後に再アンケート

討議前後の
意見の変化を分析

市民討議で意見熟成

フィッシュキン 米国のテキサス州は最初、風力発電の導入が最も遅れた州だった。それがDPを行い、その結果を行政に反映させた結果、今では全米でトップになっているともいえます。

—米国も日本も世論調査が盛んですが。

フィッシュキン 世論調査は十分な情報を得ていよい人たちの意見だから限界がある。面白い話がありませぬ。一九七五年、「パブリック・アフェアーズ・アクション」という法律についての意見が問われた世論調査があつた。実はこんな法律は決めていた。ギリシャでは昨年の総選挙で政権交代が起きたが、勝った陣営はDPの手法を取り入れている。英国の新聞は「二千四百年ぶりにギリシャにアテネ式の民主主義が導入された」と報じた。

—DPの調査結果は、政策決定にどう生かされていますか。

フィッシュキン 得られた意見を政策責任者がよく聞くということです。一般市民が現代社会を代表して議論する。そこから出る結果は、関心の強い能動的な参加者が集まる。ただそこから出る意見は、かなりバイアスがかかっているかもしれません。だから本当の市民を選ぶためには、無作為抽選が必要なんです。裁判員を選ぶときには、無作為抽選が使うべきです。

—民主党政権が誕生し、事業仕分けなど、政策決定の「見える化」が注目されています。その意味で熟議も時流に乗っているともいえます。

曾根 事業仕分けは、情報公開という点では喝采を浴びた。でも、一時間で結論を出す手法は、あまりにも時間が短かった。仕分けをされたたちは、予算が自分が言いたいことを言えなかつたということにも不満がある。だから年金とか郵政とか大きな政策課題は二泊三日ぐらいでじっくりやれば、かなり論点が出てくる。

—熟議の動きは日本でも広がっていきそうですね。

曾根 そう思つ。DP以外にも、いろいろな社会実験とか調査があつて市民が参加をしている。ただしそれは、サンプリングしていないところたり、誘導的なものもある。それでは何の意味もない。

—不特定多数の人を集めて長時間議論すればいいといふわけではないのです。

フィッシュキン きちんととした方式で実施されるとある。そうすれば、必ず成功につながる。われわれが使っている基準でやつていくと、良いサンプルを集めることができます。

結論を政策に反映「真の民主主義の契機に」

討論型意識調査を終え、日本で行った感想などを語るスタンフォード大のフィッシュキン教授(左)と慶應大の曾根泰教教授(右)=横浜市栄区で